

## L'Anthropologie Philosophique – Tradition et actualité dans le contexte franco-allemand

### Bilan scientifique

L'organisation régulière de journées d'étude au cours de ces trois années a été l'occasion d'un balayage extrêmement vaste des différents champs de réflexion qui avaient été esquissés. En parallèle, la collection *Philosophische Anthropologie – Themen und Positionen* a permis et va continuer de permettre de faire apparaître l'apport proprement *systematique* de cet ensemble important de contributions, en le structurant et en l'organisant.

*Le tome 4*, qui vient de paraître<sup>1</sup>, a voulu répondre à l'une des problématiques principales développées dans le programme théorique : à quoi (à quelles nécessités argumentatives, à quelles luttes théoriques alors en cours, à quels types de décision stratégique) tient l'apparition, aussi soudaine que concentrée, d'un renouveau de la réflexion anthropologique dans l'Allemagne weimarienne ? L'inscription du mouvement dans son contexte d'histoire des idées a fait apparaître une multitude d'usages – et de non-usages tout aussi éloquents – de celui-ci : outil de démarcation de sa propre intention théorique contre toute philosophie en vogue (chez Heidegger)<sup>2</sup>, arme théorique et idéologique contre la sociologie naissante (dans le cas de Rothacker)<sup>3</sup>, lieu d'un dialogue à distance entre racines françaises et racines allemandes du mouvement (Bergson dans l'œuvre de Plessner)<sup>4</sup>. *Le tome 7*, en préparation, s'attachera quant à lui à dresser un panorama des persistances et des usages contemporains du mouvement. S'il ne saurait prétendre à l'exhaustivité, il est déjà possible d'affirmer qu'il constituera un complément de poids aux études déjà existantes sur le sujet<sup>5</sup>, par l'intégration à la réflexion de penseurs dont les sources anthropologiques n'ont jusqu'à présent été que peu thématiques (Elias Canetti<sup>6</sup>, Karl-Otto Apel<sup>7</sup>, Hans Blumenberg pour le versant allemand<sup>8</sup> ; Gilbert Simondon<sup>9</sup>, Cornelius Castoriadis<sup>10</sup>, Foucault et Deleuze<sup>11</sup> pour le versant français).

<sup>1</sup> Guillaume Plas / Gérard Raulet (dir.) : *Philosophische Anthropologie. Themen und Positionen*, Band 4: *Konkurrenz der Paradigmata. Zum Entstehungskontext der philosophischen Anthropologie*, Nordhausen : Bautz, 2011.

<sup>2</sup> Michael Großheim : « Heidegger und philosophische Anthropologie. Ein Überblick », in : G. Plas / G. Raulet (dir.) : *Konkurrenz der Paradigmata*, pp. 93-107.

<sup>3</sup> Guillaume Plas : « Philosophische Anthropologie als Anti-Soziologie. Erich Rothackers früher Entwurf einer Kulturanthropologie im theoretischen Feld der Weimarer Republik », in : G. Plas / G. Raulet (dir.) : *Konkurrenz der Paradigmata*, pp. 471-494.

<sup>4</sup> Heike Delitz : « Lebensphilosophie und Philosophische Anthropologie. Henri Bergson und Helmuth Plessner », in : G. Plas / G. Raulet (dir.) : *Konkurrenz der Paradigmata*, pp. 279-307.

<sup>5</sup> Notamment Joachim Fischer : *Philosophische Anthropologie. Eine Denkrichtung des 20. Jahrhunderts*, Fribourg / Munich : Karl Alber, 2008, pp. 292-478.

<sup>6</sup> Olivier Agard : « Anthropologie und Kulturkritik bei Elias Canetti », in : G. Plas / G. Raulet (dir.) : *Philosophische Anthropologie. Themen und Positionen*, Band 7: *Philosophische Anthropologie in Deutschland und Frankreich nach 1945 – Revision und Neuschöpfung* (hrsg. von Guillaume Plas und Gérard Raulet), Nordhausen : Bautz, en préparation.

<sup>7</sup> Guillaume Plas : « Das anthropologische Fundament von Karl-Otto Apels "Transformation der Philosophie" », in : G. Plas / G. Raulet (dir.) : *Philosophische Anthropologie in Deutschland und Frankreich nach 1945*, en préparation.

<sup>8</sup> Joachim Fischer : « Zur Bedeutung der Philosophischen Anthropologie in der deutschen Philosophie nach 1945 am Beispiel von Hans Blumenberg und Odo Marquard », *ibid.*

<sup>9</sup> Heike Delitz : « Gilbert Simondon. Anthropologie, Artefakt- und Gesellschaftstheorie », *ibid.*

<sup>10</sup> Francesco Gregorio : « Héroïsme et pessimisme de l'homme philosophe. L'anthropologie philosophique de Cornelius Castoriadis », *ibid.*

Outre ce balayage d'un champ encore peu exploré, les **séminaires et journées d'études** ont permis de mettre à l'épreuve – et de vérifier – une hypothèse de travail centrale du PFR : celle de la fécondité d'une approche intégrant la tradition française de l'anthropologie philosophique à la réflexion sur une science longtemps dite exclusivement « allemande ». Elles ont fait d'une part apparaître la pertinence, au premier abord pourtant douteuse, du modèle allemand pour l'interprétation d'œuvres françaises (que l'on pense à Castoriadis, précisément, comme a pu le montrer Francesco Gregorio, mais aussi à Gilles Deleuze et Félix Guattari) ; de même qu'elles ont d'autre part contribué à mettre en lumière la présence souvent peu visible de penseurs français dans les textes fondateurs du mouvement allemand (ainsi l'évocation surprenante, par Rothacker, d'un auteur français méconnu mais au rôle et à la position théoriques qu'il est nécessaire de souligner – Gabriel Tarde<sup>12</sup>). Cette possibilité de confrontation franco-allemande fut certainement l'une des forces et l'un des apports centraux de la coopération entre Paris et Dresde.

Le **séminaire du semestre d'hiver 2009-2010 (séminaire de recherche ouvert aux étudiants de M2)** a comporté 4 séances consacrées comme prévu aux origines franco-allemandes de l'Anthropologie philosophique.<sup>13</sup>

La **première journée d'études à Dresde, en janvier 2010**, a été consacrée, comme prévu, à la **genèse franco-allemande de l'Anthropologie philosophique**, avec quelques ouvertures sur les problématiques contemporaines destinées à préparer la deuxième phase de réalisation.<sup>14</sup>

---

<sup>11</sup> Gérard Raulet : « Politische Herausforderungen und Lehren aus einem Forschungsprojekt », *ibid.* – Raulet suit la ligne du « matérialisme anthropologique » et de la « biopolitique » jusqu'à *Empire* de Hardt et Negri.

<sup>12</sup> Cf. à ce sujet l'intervention de Julia Christ à la journée d'étude de janvier 2010 à Dresde : « Gabriel Tarde : Anthropologie oder Sozialanthropologie ».

<sup>13</sup> 31 octobre 2009 :

Gérard Raulet : *La réception de Bergson dans l'anthropologie philosophique et les théories concurrentes.*

Olivier Agard : *Scheler et le débat franco-allemand autour du pragmatisme.*

21 novembre 2009 :

Guillaume Plas : *Bergson als Instrument der Herausarbeitung eines "deutschen Geistes" in den Weimarer Zeitschriften*

Julia Christ : *Gabriel Tarde: La vie sociale comme flux moléculaire. Sur le problème de la cohésion sociale des individus après la chute de l'harmonie préétablie.*

5 décembre 2009 :

Arnaud François : *La réception de Nietzsche et Bergson par Scheler : la connaissance, la vie, l'homme*

Karl Siegbert Rehberg : *Lebendigkeit und Formzwang. Lebensphilosophische Spannungen im Werk Arnold Gehlens*

16 janvier 2010 :

Heike Delitz : *Biophilosophisches und sozialtheoretisches Denken im Bergsonismus und in der Philosophischen Anthropologie.*

Frédéric Worms : *La question anthropologique dans la philosophie de Bergson*

<sup>14</sup> *Journées d'études à Dresde (28/30 janvier 2010)*

Karl-Siegbert Rehberg : *Begrüßung und Einführung*

Gérard Raulet : *Der Streit um Bergson - Wer sind die "konsequenten Bergsonianer"?*

Olivier Agard : *Max Scheler und die französische Philosophie: Transfers & Konvergenzen*

Guillaume Plas : *Rothackers und Cassirers Kulturanthropologien & ihre politischen Implikationen*

Julia Christ : *Mimesis ans Tötende: Die Theorie der Nachahmung von Gabriel Tarde & ihre Rezeption – Simmel versus Adorno*

Manfred Gangl : *Zum Problem der Entfremdung in der Philosophischen Anthropologie*

Heike Delitz : *Bergsonismus & Gehlen*

Matthias Wunsch : *Aktuelle französische Anthropologiedebatten (Kurzdarstellungen)*

Karl-Siegbert Rehberg : *Gehlen & Lévi-Strauss*

Joachim Fischer : *Philosophische Anthropologie bei Peter Sloterdijk*

Le séminaire du semestre d'hiver 2010-2011 a comporté 4 séances (dont une prolongée en journée d'études).<sup>15</sup>

La deuxième journée d'études à Dresde, en janvier 2011 (**L'influence souterraine de l'Anthropologie philosophique et l'opposition à l'Anthropologie philosophique après 1945**), a été concentrée, sur la proposition de Karl-Siegbert Rehberg à la redécouverte d'une figure centrale mais un peu oubliée de l'anthropologie philosophique et de la sociologie de l'après 1945 : *Dieter Claessens*.

Le colloque final – consacré au volet **Critique et reconfiguration de l'Anthropologie philosophique** – s'est tenu sous le titre **Leben, Gesellschaft, Politik – Philosophische Anthropologie und ihr kritisches Potential (L'anthropologie philosophique et son potentiel critique - La Vie, la société, la politique)**.<sup>16</sup>

Le projet avait été initialement conçu, en 2008, comme programme ANR/DFG. Il était donc fortement structuré, avec une répartition des tâches efficace et des publications planifiées. D'où sa productivité. Grâce à la phase préparatoire qui avait débouché sur la candidature ANR/DFG, le projet s'était même doté d'une collection aux éditions Bautz. L'échec de la demande ANR/DFG reste à ce jour un mystère dont l'explication n'est vraisemblablement pas strictement scientifique.

---

<sup>15</sup> 23 octobre 2010

Gérard Raulet: Anthropologie philosophique et biopolitique

Olivier Agard: Max Scheler dans la phénoménologie française

13 novembre 2010

Martin Desrosiers: Le zoo d'Adorno: Le concept adornien de l'animalité

Julia Christ : Y a-t-il un sujet vivant chez Foucault ?

4 décembre 2010 (Journée d'études)

Wolfgang Essbach: Politik und Biologie bei Helmuth Plessner

Wolfgang Bialas: Nationalsozialistische Anthropologie und Biopolitik

Guillaume Plas: Das Denkmotiv des Erkenntnisinteresses bei Rothacker und seinen Doktoranden

Joachim Fischer: Philosophische Anthropologie - ihr theoriebildendes Potential bei Habermas und Luhmann

Karl-Siegbert Rehberg: Institutionen im Zeitalter der Subjektivierung und der 'post-histoire'

Heike Delitz: Gilbert Simondon - Anthropologie, Artefakt- und Gesellschaftstheorie

15 janvier 2011

Alexandre Dupeyrix : Sloterdijk

Julia Christ : Boltanski et Overmann

<sup>16</sup> Gérard RAULET (Paris): Politische Herausforderungen. – Lehren aus einem Forschungsprojekt.

Joachim FISCHER (Dresde): Philosophische Anthropologie als kritische Theorie?

Hans-Peter KRÜGER (Potsdam): Plessners Philosophische Anthropologie als Selbstkritik der westlichen Moderne.

Olivier AGARD (Paris): Max Schelers Kapitalismuskritik im deutsch-französischen Kontext.

Guillaume PLAS (Paris): Bergsons Anthropologie und die Suche nach der deutschen kulturellen Identität in der Weimarer Zeit.

Julia CHRIST (Paris / Francfort) : Aux sources de l'anthropologie philosophique en France. Georges Bataille et « l'être hors de soi comme lieu de la critique ».

Francesco GREGORIO (Lausanne) : Héroïsme et pessimisme de l'homme philosophe. L'anthropologie philosophique de Castoriadis

Ada NESCHKE (Lausanne) : Die "Natur" des Menschen und das Recht - La "nature" de l'homme et le droit.

Matthias SCHLOSSBERGER (Potsdam): Anthropologie der Menschenrechte

Heike DELITZ (Bamberg): „Die wahre soziale Beziehung ist die der technischen Aktivität“. – Philosophische Anthropologie und Gesellschaftstheorie bei Gilbert Simondon.

Karl-Siegbert REHBERG (Dresde): Kunst als Erkenntnismedium. Arnold Gehlens Kunstsoziologie als anthropologisch fundierte Zeitdeutung.

Mario MARINO (Iéna): Voegelin, Plessner und Gehlen auf der Probe von alten und neuen Rassismen. Individuelle Unzulänglichkeiten und theoretisches Potential der Philosophischen Anthropologie.